

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 6

**Precios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIX

NUM. 868

Palma de Mallorca 27 Septiembre de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## El precio de EL OBRERO BALEAR

La constante carestía del papel ha hecho que casi todos los periódicos de España hayan tenido que aumentar el precio de sus ejemplares y suscripciones o bien disminuir o variar el tamaño. Muchos han desaparecido del estadio de la prensa por no poder resistir el empuje de los gastos. El Obrero Balear, sin embargo de la carestía exorbitante del papel y por tal efecto haber llegado a pagar su tiraje al doble precio que venía pagándolo antes de la guerra, hasta hoy, haciendo grandes esfuerzos, ha venido manteniendo los mismos precios de venta y suscripción que antes. Pero ya hemos llegado a una situación insostenible, de un golpe se nos ha subido el precio de la tirada en 15 pesetas más y ante esta nueva subida nos hemos encontrado ante el siguiente dilema: O publicar nada más que una hoja o aumentar el precio. Hemos adoptado por lo último por considerar que nuestros suscriptores y el público que nos favorece comprando el periódico así lo prefieren dado el tamaño ya de sí pequeño y los muchos asuntos que las circunstancias obligan a tratar, sobre todo hallándonos en época en que el movimiento obrero se manifiesta tan vivo y pujante.

Así, pues, a partir del 1.º de Octubre próximo venidero la suscripción mensual de El Obrero Balear será de 0'30 ptas., el paquete de 30 números valdrá 1'25 ptas. y el número suelto 0'10 ptas.

Esperamos que nuestros suscriptores se harán cargo de los motivos que nos obligan, muy apesar nuestro, a tomar tal determinación y que aceptarán los nuevos precios como impuestos por las circunstancias, ayudándonos con ello al sostenimiento del humilde pero serio y honrado periódico de los trabajadores.

## LA FARSA DE LAS SUBSISTENCIAS

No se ha dictado medida alguna por el gobierno sobre subsistencias, que el resultado no haya sido el siguiente: Tomar el pelo al paciente pueblo español, enriquecer a unos cuantos traficantes y bandidos y encarecerse más de lo que lo estaban los artículos alimenticios. Cada disposición que sale de la Comisaría o Ministerio de Abastecimientos lejos de ser la medicina que cure o alivie el mal nos resulta ser el veneno que lo agrava. Y así va la enfermedad del hambre nacional desarrollándose bajo los auspicios de los *ilustres* doctores del gobierno *cumbre*. Ved, sino, el decreto de 10 de Agosto de la *eminencia* económica Sr. Ventosa, que en vez de ser un bien ha resultado ser un mal. Uno de sus objetivos era regularizar el mercado español para evitar conflictos por deficiencias en el abastecimiento de trigos, harina y pan, y sin embargo nunca como ahora se habían notado tantas deficiencias é irregularidades en el abastecimiento público de dichos productos. Otro objetivo del Real Decreto—dice el preámbulo del mismo—es hacer frente a la constante alza en los precios de los trigos, pero estos han encarecido de tal modo que aquí en Mallorca nadie los quiere vender a 49 pesetas los 100 kilos, que es el precio máximo de tasa y que deja un margen de ganancia al productor jamás soñado, y en vista de ello, la Junta Provincial, que es un organismo al servicio de productores y acapara-

dores exclusivamente, ya trata de subir la tasa en 15 pesetas más, o sea a 64 los 100 kilos. Otra finalidad del decreto era aumentar las disponibilidades del trigo sacándole el máximo de rendimiento y fabricando un solo tipo de harina, y nos encontramos con una nunca vista escasez de dicho cereal y sin harina de uno ni de varios tipos en las panaderías y almanes.

En el artículo 1.º de la mencionada disposición se dice: «Que desde el día 20 de Agosto no se podrá fabricar más que una sola clase de harina de un cernido que deberá rendir *por lo menos* el 75 por 100 del trigo sujeto a la molienda y que de esta harina única se fabricará una sola clase de pan». ¿Sabe alguien en que almacén se vende esa harina única y en que panadería se fabrica la sola clase de pan?

El artículo segundo prohíbe elaborar y vender harina y pan que no sea del tipo señalado, como también la elaboración y venta del pan de lujo, pero en Palma nada de esto se cumple, cada cual hace lo que le dá la gana.

En el artículo 4.º se prescribe que los gobernadores, los presidentes de las Juntas Provinciales y la autoridad municipal en su respectiva jurisdicción velarán por el exacto cumplimiento del decreto; más el gobernador de aquí y la Junta Provincial se han desvelado para hacer todo lo contrario.

Y así se desenvuelve toda la gran farsa del abaratamiento y abasto de las subsistencias, a ciencia y paciencia del hambriento pueblo palmesano que en la comedia esa

desempeña el papel de víctima y de cómplice a la vez, por su mansedumbre de eunuco.

## La evolución material

(CONTINUACIÓN)

Después de esa sucinta idea que acabé de dar respecto a la evolución universal de la materia y de la evolución particular de la Tierra dentro de esa evolución universal, trataré de hacer un pequeño bosquejo de la evolución material y orgánica que ha dado como resultado la aparición del hombre. Para ello me bastará recurrir brevemente a la *paleontología*, a la *anatomía comparada* y a la *embriología*. Estudiando las diversas capas geológicas que se han formado sucesivamente en la superficie de la tierra, se han encontrado huellas de los diferentes seres, cada vez más perfeccionados, que se han sucedido en nuestro planeta, los cuales se supone proceden todos de las moneras primitivas. El *transformismo* de Lamarck, fundado en la *adaptación* y la *herencia*, y la *selección* de Darwin, vienen a robustecer esta hipótesis.

«La *adaptación* es la propiedad que posee todo ser viviente de disponer, en la medida de lo posible, su organismo en relación con la acción que las circunstancias que le rodean ejercen sobre él y de adquirir así cualidades nuevas.» La experiencia nos enseña que, el empleo frecuente de un órgano le desarrolla, y que si éste se ejercita poco, se atrofia y debilita insensiblemente, tendiendo a desaparecer.

«La *herencia* es la propiedad que posee todo

ser viviente de transmitir a sus descendientes, en circunstancias normales, las cualidades de forma y de funciones que él mismo presenta y de conservar las que tiene.» Esta propiedad se distingue perfectamente en toda clase de vegetales y animales.

«La selección es el fenómeno que logra la supervivencia de los individuos mejor adaptados a las circunstancias.» El hombre realiza inteligentemente la *selección artificial*, obteniendo tipos modificados de plantas y animales y no cabe duda de que lo que hace el hombre de un modo inteligente, se realiza de manera mecánica por la *selección natural*, debido a la lucha por la existencia.

La *anatomía comparada* viene a confirmar la hipótesis de la herencia, dándonos a conocer la unidad de estructura de los organismos a pesar de las diferencias procedentes de la adaptación. La *anatomía comparada* corrobora la teoría de la evolución de la vida orgánica, establecida por la *paleontología*.

La *embriología* nos enseña la evolución de los organismos, durante el período que precede a lo que llamamos nacimiento. Durante este período los organismos reproducen, de una manera abreviada, las formas por las cuales han pasado sus antepasados «El desarrollo embriológico es un resumen de la evolución genealógica», dice Haeckel. La embriología explica las modificaciones que han sufrido los organismos a pesar de las semejanzas procedentes de la herencia.

No cabe duda de que la materia orgánica procede directamente de lo que llamamos materia inorgánica. La mezcla de ciertos elementos, combinados en cierta proporción, dieron por resultado la vida orgánica. En cada molécula celular, el análisis químico encuentra, cuando menos, cinco elementos que presentan por término medio las proporciones siguientes: 52—55 por ciento de carbono, 6—7 por ciento de hidrógeno, 15—17 por ciento de azoe, 21—23 por ciento de oxígeno y 1—2 por ciento de azufre. Haeckel dice que considera la naturaleza física y química del carbono como el principio fundamental de la vida, dadas sus grandes particularidades, especialmente las de absorción del agua y de las substancias grasas.

Pero no es la célula el organismo más rudimentario, como se había creído hasta hace poco, pues aquella se compone a lo menos, de protoplasma y núcleo, y, además, en la mayoría de los casos, de una vesícula o envoltura.

En 1864, observó Haeckel, por primera vez, en el Mediterráneo, en Niza, y más tarde en las costas de las Islas Canarias y en el estrecho de Gibraltar, un organismo sumamente sencillo, constituido por una masa de protoplasma sin núcleo y completamente amorfa, presentando la homogeneidad de un cristal. En 1865 fueron descubiertos dos organismos semejantes, en las aguas dulces, por Cienkowski. Estos seres elementales recibieron de Haeckel el nombre de Moneras, en quienes, dice, «la vida aparece no solo bajo la forma más sencilla que puede imaginarse.» Pero a pesar de su sencillez realizan todas las principales funciones de la vida: nutrición, reproducción, sensación y locomoción.

En 1868, Huxley descubrió en las profundidades del Océano grandes masas de Moneras, las que fueron observadas y estudiadas por Bessels en 1874, en el fondo de mar polar del Norte, en Groenlandia, cuyos movimientos se parecen a los de los rizópodos. En las Moneras conocidas hasta entonces, la masa homogénea y amorfa del protoplasma parece individuali-

zada y, en llegando a cierto tamaño, se divide por escisiparidad en dos o más partes. Estas últimas Moneras descritas por Huxley y Bessels, cuyo cuerpo protoplasmático, amorfo y blando, cubre grandes extensiones en las profundidades de algunos mares, no parece, todavía, individualizado. Sus partes no alcanzan ningún tamaño determinado y se multiplican según las circunstancias. Hemos de confesar, pues, con Haeckel, que «las Moneras están en el límite del mundo, en lo que se llama la naturaleza inanimada y la naturaleza viva.»

Verdaderamente causa admiración y sorprende el hecho de que sencillas moneras hayan podido transformarse en el curso de los siglos, hasta llegar a formar organismos tan perfeccionados como los de los hombres. Pero esta evolución se explica si nos formamos una idea de la inconmensurable duración de las épocas geológicas. Además, ¿no vemos efectuarse el desarrollo del ser humano, desde su fecundación hasta la muerte? De la fusión de la célula ovular hembra y de la espermática macho, se forma una nueva célula sin núcleo exactamente igual a las moneras, que se va convirtiendo sucesivamente en célula (con núcleo), mórula, blástula, gástrula, embrión, feto, niño, adolescente, adulto, anciano, y, por último, cadáver, desintegrándose como individuo, pero tomando su materia eternamente otras formas, según los procesos físico-químicos de la mecánica eterna y universal.

Antonio J. Torres

(Continuará)

## Sesión del Ayuntamiento

El lunes celebró el Ayuntamiento sesión estando presidida por el Teniente de Alcalde señor Barceló y Mir.

Despachados todos los asuntos de Secretaría y varias cuentas se aprueban algunos dictámenes de Gobierno y Policía, Subsistencias, Carnes y Obras.

Varios concejales pidieron, acordándose quedaran sobre la mesa, un dictamen en el que se propone el nombramiento de Director del Matadero al señor Singala, otro para que se nombren seis inspectores de víveres de entre los actuales empleados municipales, y otro sobre un crédito para obras.

Terminada la orden del día y con motivo de una carta del señor Ventosa dirigida al señor Maura sobre abastecimiento de trigo y harina a Mallorca, el señor Obrador dice que se debe dirigir una carta al señor Maura encargándole el envío de trigo y harina de la llamada intervenida al precio de tasa.

Bisbal manifiesta que en su opinión no debe escribirse al señor Maura sino al Comisario señor Ventosa y decirle que el R. D. dictado sobre el pan único es letra muerta en Mallorca, pues hasta la fecha no se ha cumplido. Dice que aquí se ha constituido un Sindicato que no hace nada y esto el Ayuntamiento no debe consentirlo.

El señor Muntaner se muestra conforme con lo dicho por nuestro compañero manifestando que el Sindicato debe cumplir lo ordenado o disolverse.

El señor Barceló y Mir contesta con excusas y rodeos pretendiendo disculpar la ac-

tuación de dicho Sindicato y manifiesta estar convocada la Comisión municipal de Subsistencias para tratar este asunto.

Bisbal habla de nuevo y dice que el mal no está en las disposiciones dictadas, sino en las autoridades que no las hacen cumplir. Añade, que sabe de ciertos propietarios de trigo que se niegan a venderlo a causa del precio de las harinas que se envían de Barcelona y con la intención de venderlo a más alto precio, y señala que la tasa del trigo es en Mallorca muy alta.

El señor Trián (don Miguel), se queja de las estadísticas, pues dice, son deficientes.

Seguidamente Bisbal pregunta al Alcalde, si se ha autorizado un embarque de habas.

Contesta el señor Barceló que se pidió permiso para ello, pero que no se dió a causa de tener que estudiarlo los asesores.

Bisbal explica que hace algún tiempo le fué denunciado que frente a la estación del ferro-carril de Sóller había cargados de habas doce vagones que debían ser trasladados al muelle. Ante tal noticia, manifiesta que lo notificó al Gobernador, el cual le contestó en un volante que lee, que la exportación estaba prohibida y que en aquel mismo momento mandaría un delegado para averiguar lo que sucedía. Seguidamente, continúa diciendo, me fui al muelle donde pude convencerme que dichas habas habían sido embarcadas en el vapor «Lázaro», que debía salir para Mahón. Enseguida lo notifiqué al Gobernador quien me dijo que no había caído en que el delegado en Mahón había pedido la autorización y él la había dado en vista de que mandaban de allí otros artículos como por ejemplo ganado. A mi me pareció ver en esto gato encerrado y enseguida me puse en comunicación con Mahón en donde me notificaron que, en efecto, en un almacén particular había sido depositado el cargamento, consistente en 557 sacos de habas, los cuales iban consignados a un tal Cristóbal Gomila (a) Buid y que luego se ha sabido se pretendía fueran reembarcadas para Barcelona lo cual tenía ya acordado la Junta de Subsistencias de aquella isla, oponiéndose a ello el Delegado de Hacienda.

Termina diciendo nuestro compañero: A mi me extrañan mucho estas cosas, pues entiendo que es faltar a lo acordado y espero que el señor Alcalde tomará nota de ello.

El señor Barceló, después que todos los concejales callaron como muertos, manifestó que se ocuparía del asunto en la Junta Provincial de Subsistencia.

Luego el señor Barceló recomienda a los Tenientes de Alcalde que en vista del mal estado sanitario, procuren extremar las medidas sobre higiene.

Bisbal hace algunas denuncias respecto a criadero de animales y dice que particularmente al Alcalde le dará algunos datos sobre ello.

Luego pide Bisbal el arreglo de una canal, y se suspende la sesión hasta el día siguiente a la misma hora.

*Trabajadores: Leed y difundid este semanario.*

## HUYENDO POR LA TANGENTE

En «La Vanguardia Balear» de la semana pasada, el Sr. Massanet contesta al artículo que le dedicamos en el número de 13 del corriente de este semanario y lejos de aportar razones que destruyeran nuestra lógica y de procurar convencernos de que tiene algo en la cabeza que le acredite de hombre sustancial y cuerdo nos sale con peteneras de este calibre: «Si soy un loco caballero, los cuerdos socialistas deben denunciar mi locura al abogado ex-alcalde D. Jaime Suau, y éste, que me tiene ganas y que además puede fácilmente movilizar la guardia municipal, no ha de pasar apuros para encerrarme en el manicomio.... sin perjuicio de que me saquen luego mis deudos y amigos».

¡Pero don Jerónimo! ¿No sabe usted que para llevar a cabo esta tarea, el Sr. Suau necesitaría el apoyo incondicional de su lugarteniente el Sr. Comas y éste está demasiado agradecido a usted con motivo de las quinientas de gratificación y, como el amor con amor se paga, no se atrevería a tal manejo el flamante cabo? Además, un abogado como usted no se dejaría encerrar tan fácilmente como el cándido Sr. Bosch, seguramente.

Dice también el Sr. Massanet que si no sabe nada es porque sus padres solo le mandaron al Instituto y a la Universidad en vez de mandarle en la Casa del Pueblo *en donde existe la verdadera sabiduría*. Pues es una lástima grande que de los Institutos y Universidades salgan unos cerebros tan oscurecidos en materias obreras y sociales, y en muchas otras.

De haber ido a la escuela de la Casa del Pueblo—añade Manitas—sabría que el colmo de la sabiduría es negar la existencia de Dios.

No sabemos que en la Casa del Pueblo se enseñe a nadie a negar la tal existencia divina, aunque veríamos con gusto que el Sr. Massanet nos demostrara el lugar que ocupa Dios en el universo y como se las arregló para crear de la nada todo lo existente. En materia divina los socialistas conscientes pensamos como Laplace, esto es: *que Dios es una X móvil que tanto más se aleja cuanto más avanzan los descubrimientos de la ciencia*. Pero estas cosas religiosas no preocupan gran cosa al socialismo cuya principal misión estriba en resolver el magno problema de la vida terrenal, sin perjuicio de ir escrutando los enigmas del Universo para llegar al conocimiento máximo de todas las cosas.

Sobre la guardia civil y demás fuerza armada, los socialistas tenemos el concepto de que son instituciones de asalariados de la burguesía para mantener la sumisión de la clase explotada frente a los privilegios de la clase explotadora. Si el capitalismo no contara con el puntal de la fuerza armada que lo sostiene (arregladamente a las mismas leyes y códigos confeccionados por él a su propia conveniencia como clase detentadora del Poder político y económico) un solo soplo del proletariado organizado bastaría para derrumbarlo y acabar con la explotación del hombre por el hombre, sentando las bases de la

nueva sociedad colectivista en que todos los hombres han de ser económicamente iguales y libres de la tutela del patrono.

En cuanto a los sucesos de Badalona, mientras el Sr. Massanet no se documente y se entere bien de lo que allí pasó, no tendrá autoridad para tratar el asunto y sus argumentaciones no pasarán de ser una fantasía perjudicial para la verdad y para la justicia. Una fuente de información no sospechosa de parcialidad a nuestro favor son los concejales jainistas de aquel Ayuntamiento.

En lo referente al poderío del capital, que tan mal intencionadamente lo ha querido interpretar el Sr. Massanet, ha de saber que ni D. Juan March ni todos los opulentos capitalistas del mundo tendrán poderío sobre nuestra conciencia por muchas Casas del Pueblo que regalen a la clase trabajadora. Podremos sentir agradecimiento por el acto, de desprenderse de una parte de su capital en favor de los obreros, pero nada más.

Por lo que respecta al asunto del personal de los tranvías y a las huelgas nos causa lástima el Sr. Massanet por la teoría que sustenta. Es tan pobre el papel que desempeña en esta cuestión como sociólogo y como hombre cívico que no queremos descender a su nivel refutándole sus sandeces. ¡Pobre hombre! Que poco útil le ha sido frecuentar Institutos y Universidades. El más ignorante de los obreros que habitan la Casa del Pueblo podría erigirse en catedrático suyo en estas cuestiones. No lo dude el Sr. Massanet.

Lea, lea D. Gerónimo tres o cuatro años seguidos los libros de Adan Smith, Blanch. Saint Simón, Fourier, Prudón, Bacounine, Engels, Grave, Malato, Faure, Deville, Lafargue, Vandervelde, Kausiki y, sobre todo, Marx. Lealos o no hable mas de cuestiones sociales si no quiere servir de befa a todo el mundo. Estudie el fenómeno de las huelgas, la formación de las clases trabajadoras, la evolución de las sociedades, el origen, formación y desarrollo del capital, de la propiedad, de la familia y del Estado, la ley de los salarios, la teoría de la lucha de clases, el materialismo económico en la historia, y tantas otras cuestiones de aspecto social. Estudiélo bien a esto y verá como se convence de que usted no sabe nada y por tanto no puede discutir estos asuntos con los socialistas que habitamos la Universidad de la Casa del Pueblo.

Y si usted cree que le engañamos, si cree que es pedantería o petulancia nuestra lo que decimos y seriamente quiere contender con nosotros sobre cualquiera de los puntos señalados u otros cualesquiera del problema social, concrete el que más le agrada y bajo la garantía del nombre y los dos apellidos al pie de los escritos discutiremos. (Hacerlo como lo hace ahora el señor Massanet) es huir por la tangente y perder miserablemente el tiempo.

## Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará Junta general el próximo domingo a las 8 y media de la noche, para tratar de un asunto importante.

Se publica la asistencia de sus afiliados.

## TRIBUNA LIBRE

## Sobre la Casa del Pueblo

Con gran interés he leído las opiniones expuestas sobre las columnas de EL OBRERO BALEAR por varios compañeros y como creería y una falta el no hacerlo, también quiero explicar la mía con la mayor claridad posible.

Muchos éramos los obreros que desde hacía tiempo soñábamos con tener una casa propia donde pudiéramos desarrollar nuestros planes, pero hoy gracias al rasgo altruista del señor March podemos decir que es una realidad lo que tanto anhelábamos los trabajadores.

Pero nos falta a mi manera de mirar las cosas lo mejor, no tenemos más que el local y se hace necesario mueblarlo, no de lujosas mesas con perfiles de oro, ni sillones de mimbre, sino de hombres que nos ilustren, que la cuiden, que dirijan su marcha y en mi modo de pensar esto está descuidado y muy poco interés por parte de los trabajadores en aprender a ser hombres.

Lo primero que debería hacerse—según mi modo de pensar—es a la Casa del Pueblo darle idealidad obrera, que no sea cual nave sin timón, sin punto de partida y sin rumbo que seguir; lo cual quiere decir que se deben solidar bien estos puntos y saber a que lugar vamos a parar; si bien entiendo y estoy convencido que nuestro caballo de batalla ha de ser la constante lucha contra todo lo que haga olor a retroceso y signifique un malestar para la clase explotada, combatiendo siempre las injusticias que diariamente se cometen con los obreros, las inmoralidades, los atropellos de los gobernantes, las leyes en perjuicio nuestro y muchas otras rémoras que pesan sobre los explotados.

Pero para combatir y derrumbar todos estos obstáculos es necesario que los obreros estudiemos, que nos preocupemos de la manera injusta como nos tratan los burgueses, que trabajemos tanto en el campo político como societario y de esta forma podremos obtener ventajas grandes; pero descuidando estos dos factores nos encontraremos que los beneficios que se obtengan por una parte resultarán menguados por la otra.

Esto deberíamos recapacitarlo los obreros, sino resultará que tendremos una Casa del Pueblo y sus asociados no tendrán capacidad para encaminarla hacia sus fines, los cuales han de ser netamente de progreso y esencialmente socialistas, pese esto a quien pese, y lo digo porque desde el momento en que se organizan los trabajadores empieza la lucha contra el capital, contra las leyes, contra los gobiernos y contra todo lo que significa opresión para la clase explotada.

Pero no es este el momento de exponer detalladamente estos objetivos, sino expresar las formas en que debe seguir la Casa del Pueblo para llegar a lo expuesto y volviendo a lo dicho, mi opinión es:

- 1.º Fijar el camino a seguir basando las orientaciones obreras en la lucha de clases.
- 2.º Abrir una escuela de conferencias para capacitar a los obreros de lo que significa la organización, sus fines y a donde aspiramos llegar.

- Y 3.º Montar una caja de resistencia donde coticen todos los federados y de la cuota que se señale se destine un fondo para huelga, uno para paro forzoso y otro para enfermedades.

Esto podría llevarse a la práctica pagando una cuota de 0'45 céntimos semanales destinando para huelga diez céntimos, cinco para paro forzoso, veinticinco para caso de enfermedad y cinco por gastos de administración.

Para que estos proyectos no fracasen y puedan ampliarse es indispensable que los trabajadores nos dediquemos a estudiar las cuestiones sociales y tengamos constancia y fe en nuestros ideales de emancipación.

Vicente Torres

## LA PROPIEDAD

«La propiedad no es más que un instrumento de la humanidad; la humanidad no es un instrumento de la propiedad.»

Wilson (Sección de democracia).

En las luchas modernas que sostienen las clases productoras contra las opresoras, ya se deja entrever, claramente, que la propiedad es el principal objeto que divide a la humanidad en poseedores y desposeídos. Unos creyéndose amos del mundo se burlan de los principios humanitarios, convirtiendo a la humanidad en un gran mercado de corderos, para manejarlos a su antojo y capricho. En defensa de esa propiedad, no reparan en lanzar a naciones contra otras naciones, estableciendo el reino del hambre y de la muerte; en defensa de ella, se convierte al trabajador en carne de matadero donde todo desposeído deja la vida, ora violentamente, ora por medios más refinados que eso sí: unos llegan al manicomio, otros en los hospitales, pero todos gimiendo bajo el suplicio de la *sagrada* propiedad, tan defendida por religiones de la mentira; por gobiernos bastardos y por todos estos satélites que apuntalan y sostienen con bayonetas y leyes absurdas el régimen del capital.

La humanidad en la actualidad es instrumento de la propiedad, y lo será mientras el obrero no se capacite de lo que representa en el orden social. ¿No lo estamos viendo continuamente en Palma mismo? Unos centenares de mujeres fueron lanzadas al pacto del hambre porque un amo creyó que nadie podía intervenir en los bajos manejos que pone en práctica para que su propiedad produzca para su único y exclusivo bolsillo. Una compañía directora y defensora de la propiedad de unos cuantos, decreta draconianamente la expulsión de varios de sus empleados porque jembían ante los latigazos que reciben. ¡Cuántos crímenes no se hacen en nombre de esa propiedad!

Si los burgueses leen esas cuatro líneas seguramente dirán: ¿y quién priva a nadie que sea propietario y que explote al prójimo? ¿Acaso no hay libertades que garantizan a todo ciudadano para que pueda establecer cualquier comercio o industria, o apropiarse por medios lícitos todo el terreno que quiera para hacer de ella lo que le dé la gana? Y nosotros contestamos lo siguiente: ¿Hay alguien que en su nacimiento haya venido acompañado de riquezas y de honores? ¿Es posible que un hombre solo, con su único esfuerzo pueda amontonar dinero para después poder vivir a expensas de los demás? ¡No! Pues toda persona rica; todo aquel que posee alguna riqueza, se puede considerar que la ha robado, que procede del esfuerzo de los que trabajan y son explotados. Así es que toda la actuación obrera va dirigida contra la propiedad privada, para convertirla en propiedad colectiva.

Gracia nos produce alguna que otra vez al leer que en cierta huelga o movimiento emancipador, el gobierno ha tomado medidas encaminadas a defender la propiedad. Nos produce gracia porque los gobiernos burgueses consideran que la propiedad es como un objeto sagrado que se debe respetar como una divinidad, y desgraciado del que atenta contra ella. Es más sagrado en este régimen una fábrica, una industria o comercio explotadores de cuerpos humanos, que la vida y la felicidad de la humanidad, pero no creáis que esto no tenga su fin.

La guerra actual va a borrar el régimen del privilegio, no lo dudéis, burgueses opresores; vuestra misión histórica toca a su fin; en todas las naciones beligerantes ya se ha puesto en práctica la nacionalización de todas aquellas industrias necesarias para el triunfo y sostenimiento de sus tropas y de sus ciudadanos, y no nos quepa duda que a su término si no triunfa en pleno el ideal socialista, al menos la base fundamental del ideal ya alborea en el horizonte. Pruébanlo las teorías salidas de la mente de la figura más grande del mundo burgués, de Wilson, de ese gran ciudadano norteamericano que está compenetrado de la marcha evolutiva de la humanidad y prevé como profeta moderno lo que muchos monosabios españoles con la fuerza bruta quieren detener.

Los obreros y los socialistas debemos capacitarnos bien de los momentos presentes; nuestra actuación, nuestra crítica y todas nuestras resoluciones deben de ponerse en evidencia y hacer comprender a las arcaicas instituciones que debemos liquidar cuentas para establecer de una vez para siempre, una sociedad más humana que la presente.

B. Galmés y Simonet

Barcelona 1 Agosto 1918.

### Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

### Mitines pro-subsistencias

Según «La Última Hora» en el Teatro Balear en breve se celebrará un mitin para combatir al *funesto Ayuntamiento* en vista que no hace nada para abaratar las subsistencias.

A nosotros se nos ha dicho que los redactores de dicho diario juntamente con otros elementos de la clase media, que es la más hambrienta y la más cobarde que respira oxígeno piensan celebrar otro mitin, también muy en breve, en la explanada del muelle, a la hora de salir el vapor para Barcelona. En este acto se tratarán los puntos siguientes:

1.º Conveniencia de exportar juntamente con los cerdos cebados, todos los vocales y asesores de la Junta Provincial de Subsistencias.

2.º Pedir al Sindicato de harineros a ver por donde se ha esfumado la harina para

el pan único de las 200 toneladas que tiene compradas de trigo mallorquín; y

3.º Hacer la apología de un embarque de 554 sacos de habas contra autorización de la Junta competente y la de mil toneladas de habichuelas supretexito de que eran viejas.

Terminado el mitin se procederá a pasar revista a los miles de cajones de higos y pulpa que se hallarán sobre el muelle, para patentizar que dentro no hay ningún empleado de aduanas ni contrabandistas.

El acto promete ser solemne y, desde luego, nosotros no faltaremos.

### Zonas francas

Hemos recibido el folleto de la importantísima conferencia que sobre este tema dió D. Luis Alemañy el domingo en la Diputación Provincial. No hemos tenido tiempo de leerlo aún, pero asistimos a escuchar su trabajo y en cuyas ideas estamos de completo acuerdo por considerar la zona franca una necesidad y un progreso para Mallorca.

Agradecemos el obsequio que ha tenido con nosotros el Sr. Alemañy.

### Cuestiones obreras

Por una imprudencia del patrono curtidor D. Francisco Rosselló que esta semana despidió a ocho operarios sin causa justificada todos los demás abandonaron el trabajo, solucionándose el asunto readmitiendo el patrono a todo el personal despedido. A petición de los obreros fué despedido uno por no cumplir cierto compromiso contraído con la Sociedad.

La Sociedad «La Armonía» de obreros cortadores en piel ha presentado una petición a los patronos solicitando la jornada de 9 horas y el 30 por 100 de aumento en los jornales. Cuando salga a luz este número seguramente ya estará resuelta esta cuestión, pues sabemos que se están haciendo negociaciones y estas van encaminadas a un arreglo favorable para los obreros.

Así lo esperamos.

En los trabajadores del arte textil también se nota efervescencia para ver de regularizar el trabajo, en vista de la escasez de algodón, a cuatro jornales por semana en vez de cinco que hacen ahora.

### CONVOCATORIAS

Los zapateros

El próximo sábado se reunirá en Junta General la Sociedad de obreros zapateros «La Igualdad» para tratar asuntos de interés para los socios.

Unión Algodonera

Esta entidad convoca a una reunión para el próximo domingo a las 8 y media de la mañana, a todo el personal de las fábricas de los señores Herederos de Vicente Juan Ribas, para tratar un asunto de mucho interés.

Imp. de Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92